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A MANERA DE RECONOCIMIENTO, EL PAPA FRANCISCO
HA INSTITUIDO EL MINISTERIO DEL CATEQUISTA. 
AQUÍ TE EXPLICAMOS EN QUÉ CONSISTE 
ESTA GRAN RESPONSABILIDAD.

TEMA DE PORTADA
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SANTOS QUE FUERON CATEQUISTAS
LA FIGURA DEL CATEQUISTA ES TAN 
ANTIGUA COMO LA IGLESIA MISMA.

¡GRACIAS,
CATEQUISTAS!
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A menos de un mes de celebrarse las elecciones más gran-
des en la historia de México, crece el número de ataques 
relacionados con el proceso electoral, muchos de ellos 
perpetrados por el crimen organizado o por los propios 

contendientes. 
De acuerdo con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudada-

na, del 4 de marzo al 30 de abril se habían reportado 234 casos de 
amenazas o agresiones a candidatos, 12 de los cuales fueron asesina-
dos. Por su parte, según el Cuarto Informe de Violencia Política en 
México 2021, de la consultora Etellekt, de septiembre de 2020 a ma-
yo de 2021, suman 79 políticos asesinados, 33 de los cuales fueron 
en el periodo de campañas.

Estas cifras ubican al actual proceso electoral como el segundo 
más violento de la historia, por debajo únicamente de la elección del 

2018, en la que perdieron la vi-
da 152 políticos, 48 de ellos as-
pirantes y candidatos.

Si bien este tipo de situacio-
nes extremas están muy focali-
zadas, sí constituyen señales 

de alarma –como ha dicho el cardenal Carlos Aguiar Retes–, por lo 
que es urgente trabajar unidos, todos los actores sociales, en la re-
construcción del tejido social. 

En el primero de los tres foros de la serie “Elecciones bajo la mira-
da de la fe”, que se llevó a cabo el pasado 6 de mayo, los participan-
tes: obispos, sacerdotes y laicos especialistas, exhibieron una realidad 
ineludible que debe ser aceptada por todos, si de verdad se busca re-
construir el tejido social y cambiar la violencia imperante en el país: 
en México se vive una grave crisis social. 

El padre Mario Ángel Flores, rector de la Universidad Pontificia de 
México, en particular, expuso tres principios básicos en los que se 
debe trabajar para alcanzar dicha reconstrucción: familia, educación 
e instituciones. 

En efecto, de la armonía o fractura de las familias depende la for-
mación de personalidades sólidas, estructuradas, o bien, de persona-
lidades frágiles y desorientadas, y por lo tanto el futuro de la 
sociedad mexicana. 

También es necesaria una educación integral y de calidad que da-
rá, más allá de la familia, la posibilidad de fortalecer los valores éti-
cos: el respeto, la convivencia, la responsabilidad y la honestidad. Y 
finalmente, no se puede entender una sociedad desarrollada sin ins-
tituciones que otorguen garantías básicas como seguridad, empleo, 
desarrollo, justicia, libertad y democracia. 

El Episcopado Mexicano también ha llamado a la comunidad ca-
tólica a analizar las opciones políticas y a emitir un voto informado y 
responsable el próximo 6 de junio. Elegir aquellas opciones que favo-
rezcan la reconstrucción del tejido social nos permitirá dar un paso 
adelante para encontrar la paz que tanto necesita nuestro querido 
México, que se rehusa a aceptar la violencia como estilo de vida.

México no quiere la violencia 

Urge trabajar unidos 
en la reconstrucción 

del tejido social.

EDITORIAL
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¡GRACIAS,
CATEQUISTAS!

Por Alejandro Feregrino 

@desdelafemx 

E l Papa Francisco sorprendió 
una vez más al mundo al 
instituir el nuevo Ministerio 
del Catequista, un reconoci-

miento a la labor insustituible de miles de 
personas, hombres y mujeres, que dedican 
gran parte de su vida a enseñar la Palabra 
divinay preparar para los Sacramentos. 

En una Carta apostólica en forma Motu 
Proprio, titulada ‘Ministerium Antiquum’, 
el Santo Padre explicó que la figura del 
catequista es tan antigua como la misma 
Iglesia, y recordó que ya se habla de ellos 
en el Evangelio de san Lucas y en las Cartas 
de san Pablo.

En reconocimiento a su trabajo, el Papa Francisco 
ha decidido elevar su hermosa labor al grado de 
“ministerio laical” de la Iglesia Católica.

No es cosa menor que, en su carta a 
los Gálatas, el apóstol recomiende que: El 
que recibe instrucción en la Palabra com-
parta todos los bienes con su catequista 
(Gal 6,6).

“Toda la historia de la evangelización 
de estos dos milenios –dice el Papa- 
muestra con gran evidencia lo eficaz que 
ha sido la misión de los catequistas”.

En la actualidad -aseguró el Santo Pa-
dre–, muchos catequistas, capaces y cons-
tantes, están al frente de comunidades en 
diversas regiones y desempeñan una 
misión ejemplar en la transmisión y pro-
fundización de la fe católica.
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¿Qué es un

ministerio
laical?

E l ministerio laical, de acuerdo con el Código de 
Derecho Canónico, es conferido por la Iglesia a 
varones y mujeres para desempeñar funciones 
específicas en la organización de la Iglesia. 

Hasta hace poco tiempo, los ministerios de Lector y Acólito 
eran conferidos únicamente a varones, pero el Papa Francisco 
estableció recientemente que 
las mujeres también pueden ser 
constituidas en los ministerios 
para el servicio del altar. 

Los ministerios laicales son 
establecidos con un Rito de 
Institución.
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 Esto es nuevo? En su carta apos-
tólica Ministeria Quaedam, el Papa 
Pablo VI instó a las iglesias locales 
a instituir, si lo necesitaban, el Mi-

nisterio del Catequista. 
De hecho, el Card. Norberto Rivera Ca-

rrera, en sus tiempos de Arzobispo Prima-
do de México, atendió el llamado del 
pontífice y lo estableció desde hace años 
en nuestra Arquidiócesis. 

La diferencia fundamental radica en que, 
con este Motu Proprio, el Santo Padre lleva 

QUE RECIBAN LA DEBIDA 
formación bíblica, teológica, 
pastoral y pedagógica para ser 
comunicadores atentos de la 
verdad de la fe.

QUE SEAN COLABORADORES 
de los sacerdotes y los diá-
conos; dispuestos a ejercer el 
ministerio donde sea necesa-
rio, y animados por un verda-
dero entusiasmo apostólico.

QUE HAYAN ADQUIRIDO 
ya una experiencia previa 
de catequesis.

reconocimiento
Un gran

4
6

5

QUE TENGAN FE y madurez 
humana.

QUE PARTICIPEN activamente 
en la vida de la comunidad 
cristiana.

QUE SEAN ACOGEDORES, 
generosos y vivan en comu-
nión fraterna. 

1

2

3

el ministerio a toda la Iglesia Universal, 
destacando la incansable labor de los ca-
tequistas en la vida de la Iglesia.

Con esto, la Iglesia reconoce la presencia 
de laicos y laicas que, en virtud del propio 
Bautismo, se sienten llamados a colaborar 
en el servicio de la catequesis.

“La larga lista de beatos, santos y már-
tires catequistas ha marcado la misión de 
la Iglesia, que merece ser conocida porque 
constituye una fuente fecunda no sólo para 
la catequesis, sino para toda la historia de 
la espiritualidad cristiana”, dice la Carta.

La Congregación para el Culto Divino y 
la Disciplina de los Sacramentos se encar-
gará de publicar el Rito de institución del 
ministerio laical de Catequista. Y cada 
Conferencia Episcopal debe establecer su 
propio itinerario de formación. 

Estas son las cualidades que enumera el Papa en su 
Carta apostólica y que pide a las Conferencias Epis-
copales que posean los catequistas:

LAS CUALIDADES
DE UN
CATEQUISTA
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5 santos
que son ejemplo para 
los catequistas
La figura del catequista es tan antigua como la Iglesia 
misma y, a lo largo de la historia, son innumerables los 
santos y beatos que, en algún momento de su vida, se 
dedicaron a la enseñanza de la Palabra de Dios. 

A continuación, te ofrecemos cinco ejemplos de hom-
bres y mujeres catequistas que han alcanzado la 
gloria de los altares.

SAN FRANCISCO
DE ASÍS

Este santo dejó atrás 
una vida de riqueza para 
dedicarse en cuerpo y 
alma a predicar, con obras 
y palabras, el Evangelio.

Bajo un espíritu místico de 
igualdad entre todos los seres de la creación, san 
Francisco predicaba incluso a las aves del cielo y 
a los lobos, en su afán de transmitir la grandeza 
de Dios. La teología de san Francisco de Asís, 
que aún no ha sido totalmente comprendida, se 
sintetiza en el amor a Dios y a los más pobres de 
los pobres, así como a la Creación. 

SANTA NARCISA
DE JESÚS

Esta santa ecuatoriana 
es considerada modelo 
para los catequistas, pues 
dedicó parte de su vida a 
la formación de niños y 
mujeres en situación de 
abandono. 
En la Catedral de Guaya-
quil colaboró en la cate-
quesis infantil; fundó la 

Casa de las Recogidas, donde recibía a jóvenes abandona-
das, a quienes también enseñaba la Doctrina de la Iglesia.

ANACLETO
GONZÁLEZ FLORES

El patrono de los laicos 
mexicanos, quien murió 
martirizado durante la 
persecución religiosa del 
siglo pasado, fue un incan-
sable catequista durante 
toda su vida. 

Para que los niños conocieran a Jesús, ponía en su ven-
tana un viejo fonógrafo y tocaba alguna melodía. Cuando 
llegaban los niños atraídos por la música, les enseñaba el 
catecismo. 
En alguna ocasión en que fue detenido por la policía 
por su labor en defensa de la libertad religiosa, Anacleto 
y sus compañeros establecieron un catecismo para los 
demás prisioneros, que incluía el rezo del Rosario todas 
las noches.

CARLO ACUTIS

El beato Carlo Acutis, quien 
falleció en 2006 con sólo 
15 años de edad, es conoci-
do como el ciberapóstol de 
la Eucaristía, por su enorme 
interés en llevar al mundo sus 

exposiciones virtuales. En total, el joven realizó cuatro 
proyectos catequéticos: Los Milagros Eucarísticos en el 
mundo, Los llamados de la Virgen María, Apariciones de 
ángeles y demonios; e Infierno, Purgatorio y Paraíso. 

Sus exposiciones fueron traducidas a varios idiomas. La 
más famosa fue la de Milagros Eucarísticos, que se ha pre-
sentado en miles de parroquias de todo el mundo. 

SAN CARLOS
BORROMEO

Este santo italiano 
fundó, durante su época 
como Arzobispo de Milán, 
tres seminarios mayores 
y tres menores, y cerca de 
800 escuelas en donde 
seis mil nuevos sacerdo-
tes, formados bajo su guía, 

enseñaban catecismo. 
Por esto ha sido nombrado el Santo Patrono de los cate-
quistas y los seminaristas. 



16 de mayo de 2021 www.desdelafe.mx8 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

HISTORIA DE FE/

D urante casi 9 meses, en el 
Área Covid del Hospital 
General del IMSS Zacatecas 
“Dr. Emilio Varela Luján”, 

se pudo ver por las noches a un hombre 
con traje quirúrgico color azul, lentes y con 
una máscara respiratoria de alto filtro, re-
corriendo las camas de los pacientes.

Para muchos enfermos, aquel hombre 
era un “verdadero ángel enviado por Dios”, 
pues no sólo se preocupaba por su salud 
física, sino también por su salud espiritual. 
Así como los medicaba y les regulaba el 
oxígeno, también les ofrecía la Sagrada 
Comunión que llevaba consigo en un pe-
queño relicario.  Hoy se sabe su identidad: 
se trata del doctor Antonio del Río Arana, 

El “ángel” 
que llevó 
la Comunión 
al área Covid

Por Roberto Alcántara

@desdelafemx 

En un hospital de Zacatecas, 
muchos enfermos hallaron 
ayuda médica y espiritual en 
un joven doctor. 

un joven médico residente, quien actual-
mente se especializa en Medicina Familiar 
en la capital zacatecana.

ESTA ES LA HISTORIA
Antonio del Río nació en Guadalajara, Ja-
lisco, y desde pequeño acostumbra ir a 
Misa, confesarse, comulgar y participar en 
coros parroquiales. En 2019, estando en 
Panamá con motivo de la XXXIV Jornada 
Mundial de la Juventud, escuchó del Papa 
Francisco las siguientes palabras: “Hay que 
hacer algo que deje huella”, lo cual se le 
quedó muy grabado. 

Por aquellos días, el joven doctor se 
había mudado a Zacatecas para estudiar 
una especialización. Continuamente visi-
taba la Catedral y la Basílica para confe-
sarse y recibir la Eucaristía. Fue entonces 

que conoció a 2 sacerdotes, con quienes 
formó una gran amistad.

En 2020, la pandemia por Covid-19 in-
terrumpió los servicios espirituales en las 
parroquias de Zacatecas, impidiendo que 
muchos enfermos pudieran confesarse y 
recibir el Cuerpo de Cristo. Fue así que 
uno de sus amigos sacerdotes le preguntó 
si se animaría a llevar la Comunión a los 
pacientes Covid del hospital al que él es-
taba adscrito.  

El joven médico aceptó al recordar las 
palabras del Papa Francisco, así que sus 
amigos sacerdotes fueron con el obispo 
de Zacatecas, Mons. Sigifredo Noriega, para 
pedir su aprobación a fin de que el médico 
fuera nombrado por un año “Ministro Ex-
traordinario de la Comunión” y pudiera 
cumplir con la encomienda.

Ante la emergencia, el médico Antonio 
del Río se volvió Ministro Extraordinario 
de la Comunión. 

HISTORIA DE FE/
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Decidió llevar 
la Comunión al 
área Covid  y 
ofrecerla cama 
por cama a los 
pacientes. 

UNA GRAN RESPONSABILIDAD
Esa misión coincidió con los meses más 
difíciles de la pandemia en Zacatecas, 
donde los hospitales registraban hasta 10 
muertos por día, y “se tenía que hacer algo 
de emergencia por las almas que se nos 
estaban yendo”, explicó a Desde la fe.

En el relicario que le dieron en Catedral 
cabían unas diez Hostias Consagradas, 
mismas que, ya en área Covid y procu-
rando no estar a la vista de nadie, partía 
con sumo cuidado para que alcanzaran 
todos los enfermos que solicitaban la Co-
munión. “Cuando terminaba la visita a los 
pacientes, yo me regresaba y les ofrecía 
el Cuerpo de Cristo”. 

No podía confesar, pues no era sacer-
dote; pero la instrucción era que pidiera 
a los enfermos hacer un acto profundo de 
arrepentimiento, y si Dios les permitía salir 
del hospital, acudieran con un sacerdote 
para confesarse.

EXPERIENCIAS EN EL CORAZÓN 
Hay dos experiencias que considera que-
darán con él para siempre. La primera fue 
la de un hombre en estado tan crítico, que 
se le pronosticaban sólo unas horas de 
vida. El hombre llevaba días sin poder 
pronunciar palabra.

“Me acerqué a él, le pregunté si quería 
comulgar, y asintió con la cabeza. Le pedí 
que se arrepintiera de todo corazón de 
sus pecados, y comenzó a llorar. Cuando 
le di el Cuerpo de Cristo, el señor comenzó 
a hablar. Fue como un milagro instantáneo, 
aunque lo único que repetía era: ‘Ahora sí, 
ya estoy tranquilo’. 

El otro caso fue el de una señora que, 
al estar pidiendo perdón a Dios por sus 
pecados, comenzó también a llorar; cuan-
do se calmó, dijo que saliendo del hospital 
iría a confesarse, y él le dio la Comunión. 
Lamentablemente, 2 días después falleció. 
“Ella era conocida de una amiga mía. Cuan-
do pude darle el pésame a mi amiga, le 
pedí que le dijera a su familia que la señora 
había pedido perdón a Dios y había co-
mulgado. Mi amiga me preguntó: ‘¿A poco 
te aceptó la Comunión? Ella era Testigo 
de Jehová’. La señora era católica, pero 
años atrás había cambiado de religión. Así 
que 2 días antes de fallecer regresó al seno 
de la Iglesia católica”.

EL SANTÍSIMO DE CONTRABANDO
En el tiempo que el médico dio la Comu-
nión en el área Covid, iba por las tardes a 
la Catedral de Zacatecas para recoger el 
relicario con las Hostias Consagradas. Lo 
guardaba en su bolsa y lo llevaba al 
hospital.

“Mis compañeros no se dieron cuenta, 
sino hasta que comenzaron a salir algunas 
notas de esto en los medios. Yo no quería 
que se supiera lo que estaba haciendo, 
pero un sacerdote me animó diciéndome 
que saber esto, podría animar a otros a 
hacer lo mismo”.

Para el doctor Antonio, debió haber más 
sacerdotes y laicos cerca de los enfermos 
en el tiempo más crítico de la pandemia. 
“Yo desearía que, en un futuro, si volviera 
a haber otra pandemia, que Dios no quiera, 
quienes conformamos Iglesia le entremos 
con todo”.

PER
FIL

Un “ángel azul”
Nació en Guadalajara, 
Jalisco, en el seno de una 
familia católica.

Desde niño solía ir a la 
Iglesia y participar en coros 
parroquiales.

Estudió medicina; al 
mudarse a Zacatecas se 
hizo médico residente.

Actualmente estudia 
una especialización en 
Medicina Familiar.

Yo no quería que 
se supiera lo que 
estaba haciendo, 
pero un sacerdote 
me animó a contarlo, 
diciéndome que 
saber esto, podría 
animar a otros”.

ANTONIO
DEL RÍO
MÉDICO 

2019 
FUE EL AÑO  
en que una frase 
del Papa lo marcó: 
“Hagan algo que 
deje huella”. 

2020 
INICIA SU 
labor de llevar 
auxilio espiritual 
de los pacientes 
de Covid-19.  
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

Cosecha del otro

    
n reciente artículo de Kristin 
Girten, profesora asociada 
de Inglés en la Universidad 
de Nebraska en Omaha, pu-
blicado en The Conversa-

tion, me pareció muy digno de ser 
comentado en este espacio. La tesis es 
sencilla: hay que cambiar el concepto del 
yo para recuperarnos de la pandemia.

Girten habla del concepto del yo como 
“autopropiedad” de John Locke. Y lo con-
trapone contra el yo fluido de pensadores 
como Lucy Hutchinson. Llevado al con-
texto de la Covid-19, el naufragio del yo 
como posesión de mí mismo (yo me 
puedo levantar con mis propias fuerzas) 
es patente.

Desde llevar mascarillas, acceder a 
vacunarnos, no asistir a lugares concu-
rridos, permanecer en casa y ejercer la 
distancia social, hasta el aprecio por tra-
bajos y profesiones que antes ni cuenta 
nos dábamos que existían, o los veíamos 
tangencialmente (por ejemplo, los aco-
modadores de productos en los super-
mercados), la pandemia nos instruye a 
dejar atrás prácticas individualistas.

En otras palabras: o salimos de nuestra 
coraza egocéntrica (auspiciada por la pu-
blicidad) o, de verdad, habremos “pasado 
de noche” la mejor oportunidad que he-
mos tenido de hacer comunidad. Como 
escribe la poeta estadounidense Gwen-
dolyn Brooks, citada al final del artículo 
de Girten: “Somos la cosecha del otro. 
Somos el negocio del otro. Somos la mag-
nitud y el vínculo de los demás”. El pro-
blema será entenderlo.

El dolor de las
madres unidas

EL OTRO 10 DE MAYO EN LAS CALLES DE MÉXICO 

as cifras —como suce-
de a menudo en nues-
tro país— son muy 
diferentes. Pero el do-
lor es el mismo. ¿Cuán-

tos desaparecidos hay en México? 
Lo que todo el mundo sabe (me-
nos los encargados de la seguri-
dad) es que son miles. Y si nos 
atenemos a quienes lo sufren, son 
más de 70,000 desaparecidos.

COLECTIVOS EN BUSCA
El pasado 10 de mayo salieron a la 
calle. Lejos de “celebrar su día”, ma-
más de desaparecidos fueron a 
enfrentarse al muro de silencio en 
que se ha convertido la respuesta 
oficial sobre sus hijos.

Por ejemplo, el colectivo “Ma-
dres Unidas y Fuertes” de Baja 
California. La Fiscalía de su Estado 
ha hecho caso omiso a sus 

demandas. Ahora estuvieron en la 
Ciudad de México para recordarle 
al Gobierno cuál es su responsa-
bilidad, y cuál ha sido su 
desprecio.

Por su parte “Fuerzas Unidas por 
Nuestros Desaparecidos en Nuevo 
León”, junto con familiares y co-
lectivos de Coahuila, Chihuahua y 
Centroamérica, marcharon por la 
“Dignidad Nacional: Madres Bus-
cando a sus Hijos e Hijas, Verdad 
y Justicia”.

DÍA DE MEMORIA 
“Yo quisiera salir a buscar a mi hija 
a una fiesta o con sus amigas, pero 
ahora salgo a buscarla a los Seme-
fos, a las cárceles y a los hospitales”, 
aseguró en un “Día de las Madres” 
Guillermina Hernández Alarcón, 
mamá de Selena Giselle, desapa-
recida desde 2010.

Como ella, miles de mamás no 
van a festivales..., van a las puertas 
del Palacio de Gobierno. Para ellas 
se trata de un día de memoria, de 
resistencia y de lucha. Ante la falta 
de eficacia de las autoridades son 
las familias quienes rastrean, reco-
pilan datos, pruebas, integran car-
petas. Pero reciben silencio.

L

U

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 



16 de mayo de 2021www.desdelafe.mx 11desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

EN VIVO
Transmisiones 

Concierto de 
cantautores católicos 

Miércoles - 21:30 hrs   

  
                                            

Santa Misa dominical
Preside el Cardenal 
Carlos Aguiar
Domingo - 12:00 hrs

Santa Misa
Preside un Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de México
Lunes a viernes - 19:00 hrs

La Voz del Obispo
FB Live con un Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de México
Lunes - 21:00 hrs

Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

LA MALA COSTUMBRE de dejar las cosas para 
más tarde, llega a ser muy inconveniente, 
cara y hasta peligrosa.

Inconveniente, por ejemplo, cuando 
dejamos un trámite para el final, para cerca 
de la fecha en la que se vence el plazo. 
Entonces, un trámite que se podría haber 
hecho en pocos minutos acaba consu-
miendo horas.

Cara, cuando esa costumbre del “luego 
lo hago” provoca que se nos descomponga 
el motor de nuestro auto por falta de aceite, 

Ahí luego
situación que se hubiera evitado con una 
revisión y cambio en su debido tiempo.

Y peligrosa, como en casos de salud, 
cuando por no realizarnos un chequeo no 
supimos de una enfermedad como el cán-
cer, que puede ser curable si se detecta 
oportunamente, pero mortal si hay un 
diagnóstico tardío. Tal vez por un exceso 
de optimismo o de confianza, creemos que 
siempre habrá tiempo más adelante para 
aquello que debiéramos hacer para hoy. 
En esos casos, lamentar sirve de poco.

Tomemos el caso de nuestra conversión, 

de ese cambio para ser mejores. Pasan los 
días, sabemos que hay cosas que nos alejan 
de Dios, pero las seguimos haciendo por-
que ya después habrá tiempo para arre-
pentirse, para pedirle perdón, pero ¿quién 
nos garantiza que la muerte no nos sor-
prenderá? Nadie está seguro de jamás sufrir 
un accidente o un ataque fulminante.

Suena trillado y hasta poco original, pero 
no dejemos para mañana aquello que la-
mentaremos no haber hecho hoy; ninguno 
de nosotros tenemos garantizado ese des-
pués, ese luego que tal vez nunca llegue.
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

Ahora nos toca a nosotros...

COMENTARIO

La Ascensión del Señor  (Mc 16, 15-20)

En aquel tiempo, se apareció Jesús a los 
Once y les dijo: “Vayan por todo el mundo 
y prediquen el Evangelio a toda creatura. El 
que crea y se bautice, se salvará; el que se 
resista a creer, será condenado. Éstos son 

los milagros que acompañarán a los que hayan creído: 
arrojarán demonios en mi nombre, hablarán lenguas 

nuevas, cogerán serpientes en sus manos, y si beben un 
veneno mortal, no les hará daño; impondrán las manos 
a los enfermos y éstos quedarán sanos”. El Señor Jesús, 
después de hablarles, subió al Cielo y está sentado a la 
derecha de Dios. Ellos fueron y proclamaron el Evan-
gelio por todas partes, y el Señor actuaba con ellos y 
confirmaba su predicación con los milagros que hacían. 

Por P. OSCAR ARIAS 

P ara los estudiosos de las 
Sagradas Escrituras, el frag-
mento del Evangelio de 
Marcos que va desde el ver-

sículo 9 al 20 del capítulo 16, muy pro-
bablemente no fue escrito por el 
evangelista, sino que puede ser el final 
de esta obra, resumiento la memoria 
fresca de los discípulos sobre las apari-
ciones del Resucitado. 

Es decir, es una especie de memorias  
que tuvieron los discípulos, de primera 
mano, sobre la experiencia de encontrar-
se con Jesús Resucitado y de cómo fueron 
cayendo en la cuenta de Su presencia 
real en medio de ellos. Primero apare-
ciéndose a María de Magdala (versículo 
9), luego a dos de ellos (v. 12), luego a los 
once (v. 14), reclamándoles por su incre-
dulidad y dureza de corazón para creer 
que había resucitado. Es en esa precisa 
escena, donde se encuentra el Evangelio 
que escuchamos este domingo: “y les 
dijo...” (v. 15) “Vayan por todo el mundo 
y prediquen el Evangelio a toda creatura. 
El que crea y se bautice se salvará; el que 
se resista a creer, será condenado”

Este texto me parece muy actual con-
forme a una opinión que adjudicaron al 

Cardenal Robert Sarah, emérito de la 
Congregación para el Culto Divino y la 
Disciplina de los Sacramentos, a quien 
se atribuía la siguiente idea: “lamento 
mucho que no rijan su vida por los prin-
cipios cristianos, pero no por ello pre-
tendan que la Iglesia se amolde a su 
forma de vivir.”

De manera que Jesús nos envía, a 
quienes hemos decidido seguirle, a llevar 
su mensaje de Amor por toda la tierra, 
a predicar el Reino de su Padre, para que 
quien crea en Él tenga vida eterna, vida 

en abundancia; pero también desde la 
libertad de quien no quiera dirigir su vida 
desde los principios cristianos y no llegue 
a esta plenitud.

Por un lado, no creo que lo que se 
pretenda es que toda la humanidad se 
convierta a una u otra religión, precisa-
mente esta semana hemos sido testigos 
de los estragos de la guerra en la Franja 
de Gaza, y cómo personas de diferente 
religión pueden bombardear zonas ha-
bitacionales completas, provocando 
muerte y desolación.

En la Ciudad de México vimos la se-
mana pasada también cómo la corrup-
ción, el descuido y mal manejo de los 
recursos y responsabilidades provocan 
muerte y destrucción.

Nuevamente sostengo que no se trata 
de que todos profesemos la misma fe, 
pero tampoco podemos escudarnos en 
nuestra libertad de pensamiento, para ser 
corruptos, deshonestos y homicidas, aun-
que sea colateralmente.

La Solemnidad de la Ascensión del 
Señor nos deja tremendo compromiso a 
los que creemos en Cristo: “ellos fueron 
y proclamaron el Evangelio por todas 
partes, y el Señor actuaba con ellos y 
confirmaba su predicación con los mi-
lagros que hacían” (v. 20). Porque ahora 
nos toca a nosotros dar testimonio de 
una vida diferente, una vida plena, de 
mejores condiciones para los demás, no 
para que piensen exactamente como yo, 
sino para que juntos podamos construir 
el Reino que Jesús vino a proclamar.

Que el Señor de la Vida nos ayude a 
vivir en plenitud esa encomienda y que 
Él mismo vaya con nosotros, actuando 
con nosotros, amando a través de noso-
tros y sanando a esta sociedad.

La Solemnidad 
de la Ascensión 
del Señor nos 
deja tremendo 
compromiso a los 
que creemos en 
Cristo.

@desdelafemx 
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E l Evangelio de hoy nos re-
porta que Jesús subió a los 
Cielos y está sentado junto 
al Padre. Pero, poco des-

pués, dice que el Señor ayudaba y con-
firmaba el mensaje de sus discípulos, 
acompañándolo con señales milagrosas. 
Si el Señor se fue al Cielo, ¿cómo es po-
sible que ayudara a sus discípulos?

A partir de que Nuestro Señor Jesu-
cristo murió y resucitó, su presencia fue 
real pero muy misteriosa. Jesús ya no 
estaba atado al espacio y al tiempo. Se 
hacía presente con alguno de sus cono-
cidos, pero éste no lo reconocía, luego 
Él anunciaba su presencia. 

Si nos ponemos a mirar detenidamen-
te podremos darnos cuenta de que la 
presencia física no es la única forma de 
estar en un lugar; por ejemplo, un car-
pintero está presente de alguna forma 
en donde haya una silla que él construyó. 
El autor de un libro está presente donde 
haya una copia del libro que escribió. 
También la soberanía de un gobernante 
se hace presente en todas las partes del 
país que gobierna, y se le obedece porque 
está presente a partir de las órdenes que 
ha emitido. 

Jesús, así lo creemos los católicos, está 
presente en el Sacramento de la Euca-
ristía. Jesús está presente para asistir a 

sus discípulos, pero no se trata de una 
presencia igual a la de su vida terrena. 
Un ejemplo muy claro es cuando salió 
al encuentro de Saulo (Pablo), en el ca-
mino a Damasco (Hch 9,4-5), y le pre-
guntó: “Saulo, ¿por qué me persigues?” 
Esta pregunta supone que Jesús sabía 
de las correrías de este hombre persi-
guiendo a los cristianos. En el mismo 
libro de los Hechos de los Apóstoles, 
Pedro y Juan operan un milagro en nom-
bre de Jesús de Nazaret (Hch 3,1-9). 

Podemos entonces hablar de una pre-
sencia espiritual muy efectiva de parte 
del Señor a lo largo de la historia. Si el 
evangelista habla de la presencia de Jesús 
a la derecha del Padre, lo hace en refe-
rencia a la circunstancia definitiva, a la 
condición actual gloriosa de Cristo. Pero 
su presencia no se reduce a lo físico, Él 
puede estar presente entre nosotros de 
muchas otras formas. 

Actualmente se habla de cinco formas 
de presencia de Cristo en la Misa: En el 
ministro que preside; en la asamblea que 
se reune; en la Palabra de Dios procla-
mada, especialmente en el Evangelio; 
está presente en los pobres y necesita-
dos; y en las especies Eucarísticas. Son 
cinco formas concretas de presencia 
misteriosa de Cristo entre nosotros, cuan-
do vamos a la Misa.

Se puede hablar de una presencia 
espiritual muy efectiva de parte del 
Señor a lo largo de la historia. 

Si el Señor se fue al Cielo, ¿cómo 
podía presentarse ante sus discípulos?

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 

App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 

final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 

de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
16 de mayo de 2021

FIESTA DE LA ASCENSIÓN 
DEL SEÑOR 
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

antes de dar a luz a Jesús pero duda si lo 
fue después. Para aclarar su duda hay al 
menos 6 argumentos, bíblicos y de sentido 
común:
1. ¿Por qué el Evangelio menciona a her-
manos y hermanas de Jesús (ver Mc 6, 3)?

La palabra se usaba también para pri-
mos, tíos y sobrinos. Por ej: en Gen 12,5 
dice que Lot era sobrino de Abraham, y en 
Gen 13, 8, Abraham llama “hermano” a Lot.

El Evangelio menciona a Santiago, José, 
Judas y Simón como “hermanos” de Jesús, 
pero después aclara que son hijos de otra 
María (ver Mc 15, 40).
2. ¿Por qué el Evangelio dice que José no 
tuvo relaciones conyugales con María “has-
ta que dio a luz” (Mt 1,25)?

En la Biblia decir “hasta” no siempre 
implica cambio o final. Por ej: al afirmar 
Dios: “hasta vuestra vejez Yo seré el mismo” 
(Is 46,4), no anuncia que luego cambiará, 
pues es Inmutable. Y al prometer Jesús: 
“Yo estoy con vosotros hasta el fin de los 
tiempos” (Mt 28, 20), no anuncia que un 
día nos dejará.
3. ¿Por qué desde la cruz, Jesús encomendó 
a María al Discípulo amado (ver Jn 19, 
26-27)? 

Porque no tenía hermanos, o la hubiera 
encomendado a ellos.

Q ue la Iglesia afirme como 
verdad de fe que María es 
siempre Virgen, tal vez a 
alguien le parezca un con-

cepto sobrevalorado en la antigüedad que 
ya no tiene importancia. Pero la tiene, y 
mucha. Veamos por qué:

SEGUNDO DOGMA MARIANO: LA PERPETUA 
VIRGINIDAD DE MARÍA. 
Definido por el Papa san Martín I, en el 
Concilio de Letrán, año 649.

Como se mencionó en el artículo an-
terior, los dogmas católicos tienen siempre 
base bíblica. En este caso, el Evangelio 
según san Mateo revela que María engen-
dró un Hijo por obra del Espíritu Santo (ver 
Mt 1, 20), y que en ella se cumplió la pro-
fecía de Isaías que anunciaba que una 
virgen concebiría y daría a luz un hijo (ver 
Mt 1, 22-23). Y en el Evangelio según san 
Lucas, María afirma que es virgen cuando 
el Ángel le anuncia que el Espíritu Santo 
descenderá sobre Ella y concebirá al Hijo 
de Dios (ver Lc 1, 26-35).

También se comentó que los dogmas 
marianos revelan algo esencial sobre Jesús. 
Del segundo dogma dice el Catecismo de 
la Iglesia Católica que “Jesús fue concebido 
en el seno de la Virgen María únicamente 
por el poder del Espíritu Santo... la con-
cepción virginal (es) signo de que es ver-
daderamente el Hijo de Dios.” (CCE #496). 
Es decir, la virginidad perpetua de María 
revela la divinidad de Jesús. 

Para profundizar en este tema lee: 
CCE#497-511.

Hay quien acepta que María fue virgen 

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

María y José sabían que compartían el 
grandísimo honor y responsabilidad de 
criar al Hijo Único de Dios. 

4. ¿Qué otro uso tenían los vasos sagrados 
empleados en el Templo para el culto 
divino?

Ninguno. Y dicen los Padres de la Iglesia 
dicen que si a dichos vasos se les tenía 
por sagrados y no se les daba ningún otro 
uso, con mayor razón el vaso más sagrado 
que ha habido, el vientre virginal de María, 
que albergó al Hijo de Dios, debía perma-
necer intacto.
5. ¿Qué cabía esperar de José, humilde y 
obediente?

Cuando José, que conocía la profecía 
de Isaías y la pureza que irradiaba María, 
comprendió que había sido la elegida para 
concebir al Mesías, no se sintió digno de 
participar en el plan de Dios. Él tuvo que 
enviarle un Ángel a pedirle que no temiera 
tomarla por esposa por haber Ella conce-
bido por obra del Espíritu Santo. Es evi-
dente que cuando José supo que Dios 
preservó la virginidad de María, supo que 
esperaba que él la preservara también.
6. ¿Era razonable que María tuviera al me-
nos seis hijos más?

No. Esos 4 hermanos y varias hermanas 
mencionados en el Evangelio eran sus 
primos. 

María y José, que sabían que compartían 
el grandísimo honor y responsabilidad de 
criar al Hijo Único de Dios, no quisieron 
tener otros hijos que les hubieran robado 
constantemente su tiempo y atención. Se 
dedicaron por completo a Jesús.

Cabe añadir que la virginidad de María 
no es sólo física, también espiritual. Su 
alma no se dejó poseer por nadie ni nada, 
no la penetró el mundo con sus propuestas 
engañosas. Se dedicó por completo a amar 
y servir a Dios.

Pidámosle nos ayude a imitar su pureza 
para que, como Ella, dediquemos nuestra 
existencia a hacer sólo lo que a Dios le 
agrada.

4 respuestas a 4 dudas sobre María 
(2 de 4  partes) ¿Por qué afirmar que 
es siempre Virgen?
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Por P. EDUARDO LOZANO

“LOS AGUACEROS DE MAYO /tuvieron la culpa 
/de mi cruel dolor”, así termina una de las 
tantas y tantas canciones del inolvidable 
Chava Flores, y justo con las lluvias que 
se han cernido sobre el Valle de México 
en días recientes, es que vuelve la tal can-
ción a la memoria… Y ME AUTOFELICITO por 
dos cosas: 1) por haber escuchado en mi 
infancia algunos temas de la prolija obra 
que -en su espíritu muy popular- sabían 
cuajar el ingenio de Salvador Flores Rivera, 
que lo mismo utilizaba el doble sentido, 
el juego de palabras, la jerga, vocablos de 
postín y hasta el albur elegante (yo no re-
cuerdo ninguna crasa vulgaridad suya), y 
2) por tener -aunque ya no tanta- buena 
memoria… AQUEL ENAMORADO que le echa-
ba la culpa a los aguaceros de mayo tal 
vez no veía las gratas ventajas de toda 
lluvia (¡cuéntalas!): refresca el ambiente, 
limpia la atmósfera, nutre bosques y jar-
dines, baña pájaros y todo animal silvestre, 
lava asfaltos, desempolva techos (de con-
creto, de teja, de lámina, de policarbonato 
y hasta de cartón -todavía-) desazolva 
caños, moja lonas y toldos, renueva mantos 
acuíferos, rellena presas, despierta arroyos, 
reaviva ríos… SI LA LLUVIA PROVOCA algunos 
inconvenientes (y solo mencionaré tres 
que son recurrentes), ciertamente se ori-
ginan por nuestro descuido o negligencia 
y no precisamente por la lluvia misma: 
inundaciones y fango en vialidades o lu-
gares públicos, goteras y escurrimientos 
en edificaciones de todo tipo, y que la ropa 
tendida taaaaan tarde se vuelva a mojar… 
HACE COMO 15 AÑOS escuché en la televi-
sión a un señor muy tonto -se hacía pasar 
por comunicador y ¡pobrecito! a lo mucho 
sólo tenía dinero- que dijo: “Tenemos ma-
las noticias: habrá lluvia en casi todo el 
país”; yo no soy campesino (poseen mucho 
sentido común), ni pescador (tienen mucha 
habilidad), ni granjero (crecen mucho en 
su sentido práctico), ni guardabosques 

(cuánto amor a la naturaleza), ni nada pa-
recido, pero siempre agradezco la lluvia 
como bello don de Dios… EN CADA LUGAR 
a donde he sido enviado como responsable 
o colaborador -sin excepción- me ha to-
cado enfrentar las consecuencias de la 
negligencia o la irresponsabilidad en lo 
que se refiere a lluvias: o caños tapados o 
goteras y escurrimientos donde definiti-
vamente no deberían darse; ¡ah!, pero no 
me he quejado jamás de la lluvia… NOÉ 
RECIBIÓ UNA MISIÓN y se dispuso para cons-
truir el arca para enfrentar el diluvio (Gén 
6 al 9) que renovaría la faz de la tierra; el 
hombre prudente construyó su casa sobre 
la roca y no tuvo miedo de la lluvia y las 
crecientes (Mt 7,24); y así como bajan la 
lluvia y la nieve para hacer germinar la 
tierra y dar sustento al hombre (Is 55, 10-
11), así podríamos seguir buscando y decir 
que todo lo que viene del cielo siempre 
será bendición (bueno, los restos del co-
hete chino que cayó cerca de las Islas 
Maldivas no llegó precisamente “del cielo”)… 
INTERRUMPO LO QUE DISCURRO porque es-
toy haciendo un descubrimiento que me 
toca algunas fibras emocionales: resulta 
que allá por 1988 me regalaron un casete 
con música de Jacques Brel, cantautor 
nacido en Bélgica, francófono, cuyas can-
ciones -algunas- conocí con avidez propia 
de adolescente; y pues me estoy enterando 
que suya es una canción titulada “La quête” 
(que se puede traducir por búsqueda, mi-
sión o ideal) y que es parte casi central de 
la obra musical “El hombre de la Mancha”; 

estoy hablando de lo que muchos conocen 
como “Sueño Imposible”… ASÍ COMO LA 
LLUVIA es cada melodía y cada edificio 
hechos con ganas e ingenio, como la lluvia 
cada palabra y cada silencio que acoge con 
el corazón a su interlocutor, como lluvia 
la plegaria en la Santa Misa y como lluvia 
el llanto que sana heridas y fecunda ideales, 
como lluvia también cada invento y des-
cubrimiento que enaltece al ser humano, 
que como lluvia -al menos un chipichipi- 
sea también cada acción que tú o yo ha-
gamos en bien de los demás, sencillamente 
porque nos decidimos a hacerlo de todo 
corazón… EN LOS SUELOS de mi pobre ex-
periencia musical -me disculparás que así 
lo diga, casi con desparpajo- llueven lo 
mismo chubascos chilangos como Chava 
Flores, aguaceros valones como Jacques 
Brel o Stromae, lloviznas toscanas como 
Andrea Bocelli o Toto Cutugno, tormentas 
sudamericanas como Violeta Parra (Chile), 
Lucha Reyes (Perú), Mercedes Sosa y Al-
berto Cortez (argentinos), Roberto Carlos 
(brasileño), también rocíos ibéricos como 
Madredeus, Serrat, Mecano o Mocedades, 
y hasta chaparrones de otros lares como 
Cesaria Evora (Cabo Verde), Abbá (Suecia), 
Nana Mouskouri (Grecia) y Enya (Irlanda); 
y conste que no hablé de ciclones de siglos 
que no viví… NO TE ACOSTUMBRES a vivir 
en sequías de ningún tipo: ni económicas, 
ni políticas, ni espirituales, ni afectivas, ni 
laborales, ni sanitarias, ni culturales, ni lin-
güísticas, ni musicales, ni poéticas, ni gas-
tronómicas, ni científicas, ni educativas, ni 
(…en este paréntesis añade otros cinco tipos 
de sequías); y mira bien: si le pides a Dios 
que mande su lluvia, Él terminará por en-
viarnos al Espíritu Santo, como lluvia que 
todo renueva, que todo fecunda, que siem-
pre da vida…

No te acostumbres a vivir en sequias de 
ningún tipo: ni económicas, ni políticas, 
ni espirituales, ni afectivas. 

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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L a verdad es que cuando leí 
la anécdota no sabía dónde 
quedaba Ischia, de modo 
que traté de averiguarlo va-

liéndome de un libro y varios mapas. ¡Is-
chia, claro! ¡Pero si durante tres años estuve 
muy cerca de allí y no lo supe! Pero me 
consolé pronto de mi ignorancia pensando 
que, a fin de cuentas, uno no tiene por qué 
saberlo todo. 

Bien, Ischia forma parte del territorio 
italiano, pero yo espero que al lector le dé 
lo mismo que esté en el Archipiélago 
Malayo o a un lado de las islas Fiji. Porque 
Ischia es una isla. Eso es lo único que 
interesa por ahora. Ah, y también que con 
bastante frecuencia van allá a casarse los 
novios de ciertos recursos –o, mejor, de 
muchos recursos- para dar a la ceremonia 
un toque de exotismo que difícilmente 
podría tener en la ordinaria parroquia de 
su ciudad. 

Pues bien, cuenta Carlo Majello que… 
¡Pero Carlo Majello sí sé quién es: un 
publicista, periodista y comunicólogo 
italiano que escribe obras realmente 
deliciosas!... 

Bien, cuenta Carlo Majello que una vez, 
en una de esas bodas que suelen celebrarse 
en Ischia, un muchacho llamado Crescenzo 
tomó el micrófono y pronunció en honor 
de los recién casados el siguiente discurso:

“Queridísimos esposos Ciro y Lucía: al 
contemplar admirado la sonrisa alegre que 
hoy se regalan mutuamente y nos regalan 
a nosotros, los que estamos aquí reunidos, 
no puedo dejar de acordarme de mi madre, 
María, que una vez, a la edad de 80 años 
más o menos, me llamó aparte y me dijo: 

“-Crescenzo, he casado a ocho hijos y 
me lamento de que, cuando eran pequeños, 
los reñía cuando tomaban a escondidas el 
pan de la despensa. Tenía que hacerlo 

porque casi no había dinero. Dormían los 
ocho en la misma habitación, y lamento 
no haber podido mandarlos a la escuela, 
como hubiera querido con todo mi 
corazón. Ahora ustedes están mejor que 
entonces. Tú tienes una casa, un jardín, 
un huerto; tus hijos han ido a la universidad 
y cada uno, por si fuera poco, tiene su 
propia habitación. Nosotros no teníamos 
ni siquiera cine, pero ustedes tienen 
televisión en casi todas las habitaciones. 
Nosotros pedíamos aventón cuando un 
señor iba al pueblo en su carreta; ustedes 
tienen coche y pueden ir adonde les dé 
la gana. Nosotros no podíamos salir de 
nuestra aldea, y ustedes tienen la suerte 
de poder viajar. Pero les falta una cosa. 
¿Saben qué cosa les falta? Les falta la 
sonrisa. No tienen tiempo ni ganas de reír. 
Ustedes tienen lavadora, mientras yo tenía 
que lavar a mano. Pero yo cantaba. Cuando 
llegaba su padre por la noche, me 
encontraba alegre y sonriente”.

“Es verdad –continuó Crescenzo-. 
Mamá trenía razón. Hoy, la mayoría de 
nosotros casi se avergüenza de mostrarse 
sereno y en paz con el Señor. Nos 
olvidamos de que nadie es tan rico que 
no necesite una sonrisa, ni nadie tan pobre 
que no pueda darla. Pues bien, lo que yo 
deseo para ustedes, queridísimos esposos, 
es que conserven siempre la sonrisa que 
tienen ahora: para ustedes, para sus hijos, 
para sus parientes y sus amigos. ¡Que Dios 

Discurso en Ischia 

@desdelafemx

les dé, como decía mi madre, la gracia de 
la sonrisa!”.

En efecto, nunca como hoy se habían 
publicado tantos libros que enseñan el arte 
de la felicidad y nunca, tampoco, habíamos 
sido tan estridentes, infelices y antipáticos. 
El saludo, la sonrisa sincera, el apretón de 
manos están en vías de franca desaparación. 
Hace unas décadas, cuando no había 
mucho que comprar –porque tampoco 
había mucho que vender-, el dependiente 
de la tienda de la esquina te saludaba, a 
veces hasta te fiaba y siempre te sonreía. 
Hoy no sucede así. Hoy el cajero del gran 
almacén apenas te ve y sólo se limita a 
decirte: 

-¿Encontró todo lo que buscaba? –pero 
con una cara más larga que el Nilo y el 
humor más agrio que un limón.

El dependiente del hipermercado, para 
decirlo de una vez, no quiere saber lo que 
te pasa, sino únicamente lo que podrían 
venderte. Esto en el mejor de los casos, 
porque, en el peor de ellos, bien podría 
limitarse a decir con su gélida voz: 

-¡El que sigue!
Así, en seco, y sin siquiera un “por favor” 

que lo hubiese hecho sonar un poco menos 
agresivo. Y si te faltan diez centavos para 
ajustar la cuenta, no hay sonrisa que valga: 
o devuelves uno de los productos que 
pensabas llevarte, o echas mano de tu 
tarjeta de débito, porque esos diez centavos 
en ningún caso, de ninguna manera, se te 
perdonarán.

¡Estamos llenos de aparatos! En los 
tiempos de mi niñez las cajas de música 
sólo tocaban una canción; hoy las cajas de 
música tocan todas las canciones que 
quieras ,pero no por eso el corazón de los 
muchachos se ha vuelto más musical, más 
alegre. Es triste nuestra época: todos 
queremos ser felices y no somos ni siquiera 
educados, ni siquiera corteses, ni siquiera 
simpáticos.

Nunca habíamos tenido tantos libros de 
autoayuda, y nunca habíamos sido tan 
estridentes, infelices y antipáticos.

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

OPINIÓN/
COLUMNA INVITADA
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EN UN VIDEOMENSAJE dirigido al pueblo 
venezolano, con ocasión de la beatificación 
del médico Dr. José Gregorio Hernández, 
realizada el pasado 30 de abril. El Papa 
Francisco repitió en dos ocasiones su 

deseo de visitar el país. “Pido a Dios por 
la reconciliación y la paz entre los vene-
zolanos. Yo quisiera ir a visitarlos a ustedes. 
Que el pueblo de esa bella tierra siempre 
encuentre oportunidades para el desarrollo 
humano”, dijo el Pontífice.

Posteriormente en su mensaje expresó 
su deseo de ir a ese país sudamericano 
“para al menos significar mi acompaña-
miento en este camino”.

“La beatificación del doctor José Gre-
gorio tiene lugar en un momento particular, 
difícil para ustedes. Al igual que mis her-
manos obispos, conozco bien la situación 
que sufren, y soy consciente que sus pro-
longadas penalidades y angustias se han 
visto agravadas por la terrible pandemia 
del Covid-19”, dijo Francisco.

Respecto a la difícil situación social de 
crispación y violencia que está viviendo 
el país, Francisco afirmó que la beatifica-
ción “es una bendición especial de Dios 

para Venezuela y nos invita a la conversión 
hacia una mayor solidaridad de unos con 
otros para producir entre todos la respuesta 
del bien común, tan necesitado para que 
después de la pandemia el país reviva, 
renazca, con espíritu de reconciliación”.

Asimismo, animó a “la unidad nacional” 
en torno a la figura del médico, y a que sea 
un ejemplo para el futuro. “Es un modelo 
de santidad comprometida con la defensa 
de la vida, con los desafíos de la historia 
y, particularmente, como paradigma de 
servicio al prójimo, como un buen sama-
ritano, sin excluir a nadie”, dijo el Pontífice 
sobre el nuevo beato.

El Papa Francisco 
expresa deseo de 
visitar Venezuela
Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

En Tailandia, un grupo de misio-
neros italianos pusieron en marcha 
un proyecto de cultivo y comercia-
lización del “Café Bruno”, que se 
caracteriza no sólo por su calidad, 
sino también porque todas sus ga-
nancias se destinan a becas para 
estudiantes, capacitación de la 

población en la gestión de cultivos 
sostenibles y mejora de las condi-
ciones de vida. Esta actividad está 
regulada por la institución sin fines 
de lucro Laudato si’ social enterpri-
se, creada con el objetivo de cum-
plir la ley, e inspirada en los valores 
contenidos en dicha encíclica. 

Una curiosa imagen que circula en la web ha 
llevado esperanza a los colombianos. En ella 
se ve a un policía frente a otro hombre que, 
muchos aseguran es Jesucristo. El oficial dijo 
que el hombre se arrodilló, oró y continuó su 
camino. La imagen fue tomada entre las ciu-
dades de Cali y Palmira.

BREVES
DEL MUNDO
Un café con sabor a solidaridad 

¿Jesús?, una extraña foto 
se vuelve viral en Colombia  

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS

Colombia

Tailandia
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VOZ DEL PAPA /

DESDE LA VENTANA del Palacio Apostólico 
en el Vaticano, el Papa Francisco expresó 
su preocupación y solidaridad ante la si-
tuación de violencia que se vive en Co-
lombia. “Quiero expresar mi preocupación 
por las tensiones y los enfrentamientos 
violentos que han causado muertos y he-
ridos. Hay muchos colombianos aquí, re-
cemos por su patria”, dijo a los fieles 
reunidos en la Plaza de San Pedro el do-
mingo pasado.

Las protestas en el país sudamericano 
se han extendido a lo largo de todo el te-
rritorio. En ellas se han registrado enfren-
tamientos entre la policía y manifestantes. 
Está documentado que miembros de la 
policía han disparado a personas desar-
madas. Hasta el cierre de esta edición, 42 
personas han fallecido, de acuerdo con 
cifras de la Defensoría del Pueblo, el órgano 
autónomo de derechos humanos.

Los obispos colombianos han rechaza-
do todas las formas de violencia en general, 
represión, violaciones a los derechos hu-
manos, actos de violencia vandálica, los 
bloqueos a la movilidad y al abastecimien-
to de alimentos, la desaparición de perso-
nas, los atentados contra la integridad física 
de cualquier persona, los destrozos cau-
sados a los bienes públicos y privados. “Que 
se detenga por el bien de todos”, dijeron. 

El Santo Padre 
reza por la paz 
en Colombia
Por Redacción DLF 
@ACNMex   

La Iglesia local pide detener la violencia. 

N adie dijo que rezar es fácil. 
En la Audiencia General 
del pasado miércoles, el 
Papa Francisco reconoció 

que la oración constante no es tarea sen-
cilla y, por eso, muchas veces escapamos 
de ella. “Cada vez que queremos orar, en-
seguida nos vienen a la mente muchas 
otras actividades, que en ese momento 
parecen más urgentes”.

“Nosotros huimos de la oración, no sé 
por qué, pero es así. Casi siempre, después 
de haber pospuesto la oración, nos damos 
cuenta de que esas cosas no eran en ab-
soluto esenciales, y que quizá hemos per-
dido el tiempo. El Enemigo nos engaña así”, 
dijo en esta Audiencia General, la primera 
con la presencia de fieles luego de meses 
de haberla realizado al interior de la Biblio-
teca Apostólica por las restricciones sani-
tarias ante la pandemia. 

¿Qué hacer en el tiempo de la tentación, 
cuando todo parece vacilar? Estos son los 
consejos del Santo Padre.

1. PON EN ORDEN TU VIDA
Los Ejercicios espirituales de San Ignacio 
son un libro de gran sabiduría, que enseña 
a poner en orden la propia vida. Hace 
entender que la vocación cristiana es 
militancia, es decisión de estar bajo la 
bandera de Jesucristo y no bajo la del 
diablo, tratando de hacer el bien también 
cuando se vuelve difícil.

2. RECUERDA QUE NO ESTAMOS SOLOS
San Antonio abad afrontó momentos 

terribles, en los que la oración se trans-
formaba en dura lucha. Su biógrafo san 
Atanasio, narra que uno de los peores 
episodios le sucedió al santo ermitaño 
en torno a los treinta y cinco años, me-
diana edad que para muchos conlleva 
una crisis.

Antonio fue turbado por esa prueba, 
pero resistió. Cuando finalmente volvió a 
la serenidad, se dirigió a su Señor con un 
tono casi de reproche: “¿Dónde estabas? 
¿Por qué no viniste enseguida a poner fin 
a mis sufrimientos?”. Y Jesús respondió: 
“Antonio, yo estaba allí. Pero esperaba verte 
combatir”. 

3. COMBATIR EN LA ORACIÓN
La oración hace milagros, porque va pre-
cisamente al centro de la ternura de Dios 
que nos ama como un padre. Y cuando 
no se cumple la gracia, hará otra que 
después veremos con el tiempo.

Pero siempre es necesario el combate 
en la oración para pedir la gracia, aseguró 
el Papa Francisco. Sí, a veces nosotros pe-
dimos una gracia que necesitamos, pero 
la pedimos así, sin ganas, sin combatir, pero 
no se piden así las cosas serias. La oración 
es un combate y el Señor siempre está con 
nosotros.

El Papa Francisco ofreció la 
primera audiencia con fieles 
después de varios meses de 
pandemia. 

3 consejos para no
huir de la oración 

Con medidas sanitarias, el Papa se reu-
nió con los fieles en la Plaza de San Pedro. 

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  
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